
，今天教養子女並非容易，培育他們信仰成長更見艱難，但誰個父母會因困難而吝

嗇、拒絕將最美好的一份禮物送給子女？  

 

 今天德訓篇及保祿宗徒的書信不約而同提示家庭中的成員要父慈子孝，夫婦恩愛相

待，並且「在這一切以上，尤該有愛德，因為愛德是全德的聯繫。還要叫基督的平

安，在你們心中作主……」（哥 3：14–15），我們要讓耶穌基督作我們心中的主，

家中的主。中國民間也有一句諺語：「家和萬事興，家衰口不停。」如果孩子在吵

吵鬧鬧、永無寧日的家庭中成長，那麼家庭何來幸福可言？不是天主不願意祝福人

，而是當人不願意按天主的教導生活，只隨從個人喜好行事，便免不了有紛爭和吵

罵。只有當各人按聖言的教導履行當盡的職務，世間種種暴戾的事件便不會出現，

破碎家庭中的虐妻、虐夫、虐兒、弒殺父母，甚至闔家自殺的倫常慘劇便不會發生

！  

 

 讓我們祈求天父幫助我們明白要家庭幸福美滿，各人便要生活聖言，在主的愛內彼

此關愛、互相擔待、寬恕體諒。讓我們效法聖家的榜樣，學習耶穌、瑪利亞與若瑟

對天主的信德，滿全天主交托我們的使命，與天主合作，讓愛的音訊在我們的家中

響起，直至響遍整個世界。  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

12月 29日  
（星期日）  

聖家節  

德訓篇 3:2-6,12-14 

聖詠 128:1-2,3,4-5 

哥羅森書 3:12-21  

瑪竇福音 2:13-15,19-23   

 

天國驛站  女王的家庭  蔡惠民神父 

英國女王維多利亞是歷史上有名的皇帝，但是私下和她的王夫艾伯特相處，不免也
有一般家庭的爭執場面。有一次，他們夫婦又吵架了，丈夫艾伯特憤而回到房間，
並且關上了門。事後維多利亞女王想想，知道是自己理虧，就在房間外敲門，打算
向丈夫道歉。「誰？」女王在敲門後，聽到丈夫這樣的問道。「女王！」可是屋內
沒有任何回音，於是女王再敲了敲門。「誰呀？」「女王！」可是對方依舊沒有回答
。最後，維利亞又敲了敲門，然後大聲說道：「是你的妻子啦！老公。」這回房門
才總算打開。  
 

聖家一向被基督徒視為家庭的模範。記得當修士時認識一對青年朋友，為了表達對

婚後生活的期望，他們刻意選擇聖家節舉行婚禮。之後每年聖家節都邀請當年見證

婚禮的朋友到家中相聚，一則慶祝結婚週年記念，二則亦可與朋友分享他們的家庭

近況，至今從未間斷，實在很有意思。 

 

聖家值得基督徒借鏡的，相信並不是他們獨特的身份。試問世間有那一個家庭的妻

子能夠童貞生子，兒子既是真人又是真天主呢？單是這個家庭組合，已不是一般家

庭所能想像。更何況，俗語所謂「家家有本難念的經」，有那一個家庭面對困難時

，能夠像聖家一樣，得蒙天使在夢中指引而化險為夷呢？ 

 

聖家是基督徒家庭的模範，同樣也不是因為他們留下豐富的家庭生活素材，值得基

督徒從中倣效。事實上，福音中有關聖家隱居納匝肋三十年的記載，與耶穌後期三

年公開生活的資料完全是不成比例的。我們除了粗略知道耶穌的出生和童年上聖殿



的片段外，他十二歲以後的生活基本上是空白一片。那麼，聖家為今天的基督徒家

庭有什麼意義呢？ 

 

原來，聖家與當時巴力斯坦地方所有的家庭一樣，都深受猶太信仰傳統所影響。他

們視家庭關係如同天人關係的表達，彼此互相牽引。所以，德訓篇指出，家庭的和

諧，就是天人的和諧，因為「孝敬父親的人，必在兒女身上獲得喜樂，在祈禱之日

，必蒙應允！」同樣，天人的合一，亦即家庭的合一，因為「聽從上主的人，必使

母親得到安慰。」 

 

福音中有關聖家的生活片段雖然不多，但作者卻多次從他們活現的新天人關係，突

顯聖家生活的完美。例如當黑落德王死後，聖家準備回流到巴力斯坦，瑪竇便套用

歐瑟亞先知的話來形容他們：「我從埃及召回我的兒子。」（11:1）兒子表面上是指

昔日天主在出谷事件上與以民建立的關係，不過，應驗在聖家身上時，兒子再不是

指藉法律而維繫的舊約關係，而是通過互愛和犧牲所交織的新約關係。兒子一詞再

不是寓意式的，而是天主真實的愛子。因此，從瑪竇的神學反省，我們可想像一下

，當聖家的每一生活片段，都散發這份共融友愛的父子關係時，聖家碓實是所有基

督徒家庭生活的泉源和目標。 

 

在聖家的光照下，保祿宗徒進一步引伸，基督徒團體的建立，同樣是天人關係的彰

顯，「就如主寬恕了你們，你們也要照樣寬恕別人。」幾時基督徒的關係，不是建

基於新約所帶來的平安，合一的團體便難以久持，套用在家庭生活上亦然。面對家

庭生活及教會團體種種令人傷痛的成員關係，或許今天聖家給我們最大的提醒和鼓

舞，莫過於此，就是他們努力見證的父子關係。 

 

 

 

 

道亦有道   

讓基督的平安在你們心中作主   

閰德龍神父 

今日教會慶祝聖家節，聖家就是耶穌、瑪利亞和若瑟的家庭。藉著這慶節，讓我們

反思今天教會內的一些情況：每一個主日，闔家上聖堂參與彌撒的教友，寥寥可數

。另一方面，男女雙方同屬教友的在聖堂舉行婚配聖事也屬少數。究其原因，在現

實生活中，要找一位與自己有共同信仰的異性作為結婚對象並不容易。所以我常鼓

勵教友，如果對方是非教友的話，在戀愛期間邀請她／他到聖堂參與慕道班。如果

你真心愛天主的話，覺得信仰是天主送給我們的最珍貴禮物，你會毫不遲疑的將信

仰的恩典送給自己所心愛的人，不是嗎？  

 

 一個家庭中，如果夫婦沒有共同信仰的話，他日培育子女的時候，很容易遇上困難

，甚至在應否給子女領受洗禮一事上，也足以構成夫婦雙方的爭拗。嬰兒領洗後，

父母在培育子女信仰方面也常會因不同的見解而令子女無所適從。  

 

 轉瞬間，我已領受聖秩聖事二十五週年。在過往的歲月中，不少人士曾詢問我為何

會當上神父。原因很多，有天主對我的召叫，有其他弟兄姊妹的支持……但箇中主

要原因乃由於我出生自公教家庭，父母都是很熱心的教友。當我還是孩提時，在一

眾兄弟姊妹中，我「幸運地」被揀選每天清晨與父親返聖堂，給神父「輔」彌撒。

我說是「幸運地」，因為當中也有許多掙扎。試問有哪個孩子在早上不喜歡多睡片

刻，尤其在寒風凜凜的冬日，誰不想躲在溫暖的被窩中多待一會？  

 

 回想起來，如果當年沒有父母的信仰培育，沒有每天清晨與父親一同前往聖堂參與

彌撒，領受聖體聖事的話，我深信今天的我不可能成為神父，不會主持彌撒、宣講

聖言！現今社會凡事講求民主，我也聽過不少教友說讓子女長大後，留給他們自行

決定是否領洗入教！給子女領受洗禮可不是民主與否的問題，而是身為父母的，如

果認定信仰是天主一份恩賜的話，為何不會儘早將美好的東西送給子女？無可否認 


